
□文/图 本报记者 帅政

燃放烟花爆竹，是中国人庆祝春
节的传统习俗，常常用来表示除旧迎
新、兴旺吉祥之意。购买更多更好看
的花炮曾经是多少人儿时的期待。
然而近年来人们普遍觉得年味不足
了，而不足的最直观感受是：此起彼
伏的鞭炮声日渐稀疏。

商家：销售遇冷,生意难做

农历腊月二十三是“小年”，记者
来到了呼市烟花爆竹销售比较集中
的回民区万惠市场、光明路调查走
访。“一上午都要过去了才几百元的
小笔收入”，开烟花爆竹店的刘老板
感慨道，“以前人们一车一车来买，单

笔收入过万都正常。”他告诉记者，他
的炮商朋友们普遍表示今年人气明
显比去年冷清。刘老板介绍，挂鞭和
小孩玩儿的小花炮人气相对略高，但
市民一次性也就买一两款而已，盘鞭
和礼花类的鞭炮，购买的市民寥寥无
几。“别看来买的人不少，都是小笔收
入，和前几年年动辄万元的单笔收
入，实在是太一般了。”聊起今年的销
售情况，销售商王老板实在是提不起
精神来。而他身后的店铺内码得高
高的烟花则是让他提不起精神的真
实原因。“从目前的销售情况来看，今
年的烟花爆竹销售赶不上去年，基本
上已成事实。”

分析市场冷清的原因，很多经销
商都一致认为，如今，随着城镇化的
加快，很多居民都上了楼，燃放热情
大打折扣。现在过年娱乐活动内容

多了，吃年夜饭、拜年、旅游过年等多
元化过年方式，逐渐冲淡了放鞭炮这
一习俗，市民在鞭炮上的消费日趋理
性化是鞭炮市场日渐萎缩的主要原
因。

市民：为环保，放花炮的劲头小了

有分析认为，烟花爆竹市场逐
年 萎 缩 ，主 要 是 市 民 购 买 欲 望 不
强。前几年放炮者主要是 70 后和
80 后，但随着年龄的增长，“70 后放
不 动 了 ，80 后 的 兴 趣 也 在 逐 年 递
减”。同时年轻人观念转变快，更注
重低碳、环保、健康，而且市民消费
也更加理性，价格偏高的烟花已很
少有人问津。

到烟花店买炮的市民张强说：
“放炮图个吉利，有点过年的气氛就
行了。今年我只买了挂鞭和小孩子

的炮。现在空气质量越来越差，放鞭
炮不仅污染大而且有一定的危险性，
所以现在很多人对于鞭炮的态度就
是烘托一下氛围就好，过度燃放实在
是不可取。”

在传统习惯逐渐消退、消费观念
日趋理性的同时，年轻人不热衷于放
炮的主要理由是不利于环境。2015
年，呼和浩特就颁布过限制燃放烟花
爆竹的通告，规定在城市建成区的交
通要道、十字路口和其他消防安全重
点单位周边严禁燃放烟花爆竹。20
岁的大学生李瑶认为：“过去有人甚
至通过放巨量花炮来炫耀身份和财
富，这多浪费啊，成千上万元的花炮
响过一阵就成了一地纸屑，无人收
拾，还污染空气。现在多地都禁止烟
花爆竹的燃放，无疑是因为放炮会使
环境压力变大，造成严重雾霾，这谁

都不希望看到。”
关于污染空气——空气污染指

数“PM2.5”成为公众备受关注的焦
点，不放、少放烟花爆竹已经成为重
点提倡之一。

安全：进一步压缩了花炮的空间

如果说，随着时间的推移，更新
的人群、更前沿的习惯、观念是花炮
声日渐稀少的因素，那么安全也是进
一步压缩传统习惯和部分市民偏好
的重要考量。

去年年底，呼和浩特市安监局
召开烟花爆竹销售旺季安全生产工
作会议。规定市四区和开发区一律
不 允 许 设 烟 花 爆 竹 旺 季 临 时 销 售
点，旗县一律不允许连片集中设立
临时销售点。烟花销售临时摊点往
往容易存在安全隐患，一旦发生危

险后果不堪设想。不少市民反映此
举甚好，临时摊位缺乏监管，容易偷
卖“三无”烟花。安全问题无论何时
都是人们关注的焦点，这也是很多
人自觉自愿放弃放鞭炮这一年俗的
重要原因。

最后，不管您是“环保派”还是
“放炮族”，安全燃放烟花爆竹，喜气
洋洋过新年尤为重要。消防部门建
议，市民在购买和燃放烟花爆竹时应
该提高安全防范意识，到已办理相关
手续的正规销售点购买。购买时应
选购外观整洁、无霉变、完整未变形
的产品，并仔细查看生产厂家及生产
日期，不买“三无”产品。产品标志应
完整、清晰，即印有正规的厂名、厂
址，并标注有警示语和燃放说明。烟
花爆竹买回家后，不要靠近火源、热
源、电源存放，以防自燃引发爆炸。

□帅政

今年春节不少人微博发起并自觉“不放烟
花”,再加上“限放”“禁放”等因素,一定程度导致

“烟花遇冷”。众所周知,放鞭炮不仅污染空气环

境、产生巨大噪音,还可能导致火灾、意外伤害,
似乎一无是处。然而,从驱赶“年兽”开始,过年
放鞭炮也的确是传统文化的重要内容。

要实现环保与民俗的共赢,除了人们的自
觉、自律外,更多地考验着政府的执政智慧与能
力。笔者认为,应加快升级鞭炮环保标准,推动

生产者改进工艺,提升鞭炮环保系数,最大程度
地减少燃放鞭炮对环境的污染;开发电子鞭炮
等新兴鞭炮,通过技术手段实现鞭炮燃放的安
全无污染;加强对燃放鞭炮的管理和引导,如划
分禁燃区和限燃区,禁止在人口密集度大的核
心商业区燃放,开放远离居民区或核心区的固

定燃放点。
如果有一天,我们可以不在放还是不放的

问题上纠结,而是认真审视文化传统,积极探讨
如何放、怎么放,我们才会在历史和现在、健康
和年味、环保和民俗的完美融合中,产生中国人
独有的归属感和自豪感。

环保与民俗可以共赢
观点

点赞·新风尚

□何勇海

《中 国 网 民 权 益 保 护 调 查 报 告
2016》有数据为证：4.8 亿网购用户，有
超过半数遭遇过个人信息泄露。在我国
已成为全球电子商务第一大市场的情形
下，解决网购用户信息泄露的问题，无论
是电商平台还是商家以及快递公司等，
都应该成为责任主体。近期，两则相关
消息或让备受关注的快递隐私泄露问题
迎刃而解。

一是，圆通速递在国内首推“隐形面
单”，并率先在上海、南京等全国各大城
市展开试点工作。所谓“隐形面单”是将
客户姓名、手机号、地址的部分内容以*
号代替，能够有效避免普通百姓在寄收
件过程中个人信息的泄露。（1 月 10 日

《南京晨报》）
二是，2016 年 12 月，《电子商务法

（草案）》首次提请全国人大常委会审议，
明确了包括第三方电商平台、平台内经
营者、支付服务提供者、快递物流服务提
供者等在内的信息安全保护责任主体。
提出对未履行保护义务的，最高处 50 万
元罚款并吊销执照；构成犯罪的，追究刑
事责任。

“隐形面单”的出现，是网购用户信
息保护迈出的第一步。它可以实现对
用户的手机号、姓名和地址等信息的加
密处理。这样一来，一者，减少了用户
处理快递包裹时的麻烦——因担心个
人信息泄露，不少网购者在扔包装前都
要先把个人关键信息用笔涂黑，或用手
撕烂，或用剪刀戳破；二者，可防止有些
不能亲收的快递在物业等处被窃取信
息。

有 人 或 许 要 问 ：快 递 信 息“ 隐 形 ”
后，快递员如何实现精准送货？尽管面
单上不显示用户的完整手机号码，但快
递员可通过公司自主研发的一款 APP，
直接拨号至收件人，及时安全高效地联
系到收件用户。可以说，此项信息保护
免费服务的推出，是以科技创新来推动
快递行业对个人信息进行更好保护。
这种科技创新精神值得称道，是勇于承
担社会责任的体现。包括快递公司在
内的电商经营主体，都应该如此建立健
全内部控制制度和技术管理措施，确保
信息安全。

这一草案的审议出台和预防举措的
推出，能否对个人网上信息保护起到积
极作用，让我们拭目以待。

快递信息保护
将有法可依

●近年来，随着经济社会的快速发展，
巴彦淖尔市公路道路里程和社会汽车保有
量不断增长，道路交通事故类型、数量也呈
现上升趋势，交通事故调解难、处理难、执行
难的问题日益凸显。为了给群众提供高效、
便捷的调解和诉讼渠道，巴彦淖尔市专门成
立了“交通事故专业法庭”，开辟出一条交通
事故处理绿色通道。

据了解，从 2016 年初开始，巴彦淖尔市
公安、司法等部门积极协作，共同承担道路
交通事故专业法庭工作。不但行政效能得
到提高，而且当事人诉讼成本大大降低，形
成了道路交通事故的快处、快调、快审、快
结、快赔机制。曾经历时几年的交通纠纷，
如今几个月甚至几天就能够及时化解，有力
地维护了当事人的合法利益。2016 年，巴
彦淖尔市道路交通事故专业法庭共受理案
件 2208 件，审结 1956 件，结案率 88.59%；
调解 955 起，判决 970 起，执行案款 1.15 亿
元。 （胡松柏 李宜纳）

●东胜区民族街道党工委紧紧围绕服
务型党组织建设，积极探索社区党组织服务
群众新模式，推动社区工作整体迈上新台
阶。

该街道陈家渠社区由 25 名退休干部
组建了文化大院民间保遗二人台戏剧演出
队，苏力德社区、乌兰社区不断完善社区秧
歌队，新建社区成立了中小学生书法班，各
个文体组织采取不同的形式展示社区工作
及广大基层党员干部的精神面貌。同时，
每个小区成立党小组、业主委员会，并实行
党小组和业委会“一肩挑”，选配有威望、热
心公益的党员担任党小组组长，每个楼栋
选举党员中心户，建立网格化、开放式的区
域性党建工作新格局。党小组、党员中心
户定期不定期组织网格大走访活动，切实
做到网格内家庭情况清、人员类别清、区域
设施清、隐患矛盾清。建立在职党员双向
服务、双向管理机制，积极开展在职党员进
社区活动，为困难群众排忧解难。

（郭东昕）

●“都说警察是保护人民平安的盾牌，
那么警嫂就是公安队伍的坚强后盾，今天我
们就要向她们致敬！”1 月 12 日，乌兰察布市
商都县公安局举行了“十佳警嫂”评选颁奖
晚会，共 25 名一线民警家属获得了“十佳警
嫂”称号。

此次评选活动是为了进一步贯彻从优
待警方针，褒扬广大警嫂的感人事迹和特殊
贡献，激励广大民警以更高的热情投身公安
工作，表彰民警家属对公安工作的理解和支
持。整场颁奖晚会上，“十佳警嫂”讲述了各
自的家庭故事，民警与家属共同登台表演了
文艺节目，生动地呈现出民警们紧张忙碌的
日常工作，以及警嫂们无私包容、默默奉献
的生活写照，引发了现场社会各界观众的强
烈共鸣。 （姚少东）

□刘芳

一 招 一 式 ，动 静 相 兼 ，舒 缓 优
美 ⋯⋯ 今年 72 岁的鲁长岭做起动作
来轻盈、矫健。认识鲁长岭的人都尊
敬地称呼他“鲁老师”。从 1996 年开
始从事全民健身活动，他已经当了 20
年的义务老师，教过的学员数百人。

1 月 12 日早天刚蒙蒙亮，家住呼
市玉泉区科苑家园小区的鲁长岭就
已经开始收拾东西，前往小区内的小
广场。他是玉泉区昭君路办事处枫
叶红健身站负责人，国家级社会体育

指导员。
不一会儿，健身站的队员们陆陆

续续赶来，随着舒缓悠扬的音乐响
起，鲁长岭领着他的健身队练习健身
气功。远远望去，一招一式圆活连
贯、张弛有度，举手投足动静相兼、刚
柔并济，成了该小区内的一道风景。

“健身气功是以自身形体活动、呼吸
吐纳、心理调节相结合为主要运动形
式的民族传统体育项目，是中华民族
优秀文化的组成部分，是一项古老而
时尚的体育运动。”鲁长岭说道，目前
流行的主要健身气功有 9 种 ：易筋
经、五禽戏、健身气功：六字诀、八段

锦、十二段锦、大舞、导引养生功十二
法、马王堆导引术、太极养生杖等。

鲁长岭于 1996 年开始从事全民
健 身 活 动 ，2009 年 取 得 二 级 证 书 ，
2010 年取得一级证书。2010 年至
2011 年年度，他被评为全国优秀社
会体育指导员，2016 年 4 月被评为内
蒙古自治区星级社会体育指导员。
20 年来，他既从事健身方法的教学，
又是大型团体表演的组织者。他自
创的健身气功与广场舞相结合的新
型健身舞正在多个小区风靡。“气功
节奏比较舒缓，音乐也比较单调，很
多人不太喜欢学。后来，我发现大家

都爱跳节奏明快的广场舞，我就想能
不能把这两个结合起来。”鲁长岭说，
经过不断地研究和练习，他终于将太
极、五禽戏等气功融合到舞蹈中，形
成了节奏适中、动作简单的健身舞。

渐渐地，鲁长岭在社区中成了
“健身明星”，仅 2013 年他就组织参
与 全 市 和 玉 泉 区 的 表 演 及 比 赛 16
次。社区居民都说，自从追随鲁老师
坚持健身后，身心得到锻炼，就连气
质也变好了。“这辈子最大的爱好就
是运动健身，我从中获得了健康、快
乐，还想把这份健康和快乐传递给更
多的人。”鲁长岭自豪地说。

鲁长岭：义务传授健身气功 20 年

近日，在北京中国人民解放军海军总医院采集室里，中华慈善总会的工作人员为来自呼伦贝尔市的造血干细胞捐献者岳萍颁发荣誉证书。一年多时
间里，这位 90 后女孩为素不相识的一位 4 岁白血病患者先后捐献了造血干细胞和淋巴细胞，她也成为我区第一位二次捐献者。 本报记者 史美越 摄

我捐献 我光荣

微言 民声快线图观

编辑你好：
鸡年春节将至，大家都在置办年货，其中有一项就是烟花爆

竹。俗语说“无炮不成年”，这样的年俗已经延传千年，以前很多
人都觉得炮声隆隆代表新年新好，燃放爆竹可以祈福避祸，但随
着社会进步，娱乐方式日趋多元化，放鞭炮不再是人人参与的庆
祝方式。

我所居住的社区在呼市二环里，过“小年”的时候几乎没有

听到炮声，只是偶尔能看到一些小孩子在玩儿玩具炮。门口专
卖浏阳花炮的店铺前几年到过年时必定门庭若市，人们开着车
一车一车地买。现在这样的情况是看不到了，一般都是大人给
孩子买，大量采购很少见到。

我认为这是个好现象。严重的雾霾已经把它可怕的触角伸
到了呼市上空。环境问题应该被每一个人关注重视，据专家介
绍，烟花爆竹在燃放时，会释放出硫化物、氮氧化物等污染物，也

会释放出钾、钡、锶等元素以及砷、铅、镁等重金属。在环境容量
较大的农村地区，其影响可能并不算大，但在人口密集的城区，
其影响不可忽视。在春节期间，有些城市的 PM2.5 浓度会提高
几倍、几十倍，严重的甚至会出现短时“爆表”情况。

希望借助《读友》这个平台呼吁大家，减少燃放烟花爆竹，为
净化空气尽一份自己的力量。

呼和浩特市民 李军

市民环保意识提高 市场安全监管加强

春节烟花爆春节烟花爆竹销售竹销售““遇冷遇冷””
记者调查
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